

**Dr. Abbas Attiya AL-QURAYSHI<sup>1</sup>**



## **LES EFFORTS DU CENTRE IRAKIEN DE DOCUMENTATION DES CRIMES DE L'EXTRÉMISME POUR DOCUMENTER LES CRIMES DE GÉNOCIDE EN IRAK**

---

**Résumé :** Une présentation du rôle, des axes de travail, des activités et de la vision du Centre irakien pour la documentation des crimes de l'extrémisme, par le Dr. Abbas Attiya Al-Qurayshi, faite à l'occasion du colloque organisé par l'Académie de Géopolitique de Paris sur « La responsabilité internationale face aux génocides » et crimes de guerre, le 24 septembre 2024. Il s'agit de recenser et documenter ces crimes graves, mener des enquêtes approfondies sur ces dernières et construire une base de données exhaustive de ces crimes, de devenir à terme une référence solide sur laquelle les décideurs internationaux et locaux peuvent s'appuyer pour réprimer et prévenir contre ces crimes, ou encore de sensibiliser les jeunes et la société à la gravité de ces crimes, afin de participer à la création d'un cadre propice à la justice sociale et au développement durable.

**Mots-clés :** Crime, Génocide, Extrémisme, Documentation, Recension, Irak, Analyse, Coopération internationale, Répression, Sensibilisation, Éducation, *Al-Qaïda*, *Daesh*, Terrorisme.

### ***THE EFFORTS OF THE IRAQI CENTER FOR THE DOCUMENTATION OF CRIMES OF EXTREMISM TO DOCUMENT CRIMES OF GENOCIDE IN IRAQ***

**Abstract:** *A presentation of the role, method and activities of the Iraqi Center for Documenting Crimes of Extremism, by Dr. Abbas Attiya Al-Qurayshi, made on the occasion of the symposium organized by the Academy of Geopolitics of Paris on "International Responsibility for Genocides" and War Crimes, on September 24, 2024. The aim is to identify and document these serious crimes,*

---

1. Président du Centre irakien de documentation des crimes de l'extrémisme, et chercheur à l'Université de Koufa en Irak (Faculté de l'éducation fondamentale).

*conduct in-depth investigations into them and build a comprehensive database of these crimes, to ultimately become a solid reference on which international and local decision-makers can rely to suppress and prevent these crimes, or to raise awareness among young people and society about the seriousness of these crimes, in order to participate in the creation of a framework conducive to social justice and sustainable development.*

**Key words:** *Crime, Genocide, Extremism, Documentation, Review, Iraq, Analysis, International Cooperation, Repression, Awareness, Education, Al-Qaeda, Daesh, Terrorism.*

---

## La présentation du centre

Le centre irakien de documentation des crimes du radicalisme se fait fort pour documenter les crimes du radicalisme en Irak, en mettant l'accent sur les crimes internationaux majeurs, en particulier le génocide. L'objectif principal du centre est de documenter les violations graves commises contre les irakiens à travers des périodes de temps spécifiques, depuis la période du régime Ba'ath (ou *Baas*) jusqu'à et après sa chute, en consacrant une grande partie des efforts à la documentation des crimes des groupes terroristes *al-Qaïda* et *Daech*.

## Les axes de travail du centre

### 1. Le recensement des crimes et violations graves

Le centre consacre une partie de son travail à recenser et documenter les crimes et violations graves commis contre les Irakiens, y compris les crimes de génocide, les crimes contre l'humanité et les crimes de guerre, tels que les crimes commis par le régime Ba'ath en Irak et ses violations des droits de l'Homme, les crimes des groupes extrémistes et leurs opérations terroristes ciblant les marchés, les écoles, les mosquées, les lieux saints, ainsi que les attaques contre les minorités en Irak. Il s'intéresse également aux crimes de génocide et contre l'humanité, comme le massacre de Speicher où 2157 soldats chiites ont été massacrés, et le génocide contre 670 détenus chiites à la prison de Badoush.

### 2. La collecte de documents et de témoignages

Le centre collecte les documents relatifs aux activités des services de sécurité et les tribunaux dans la période du régime précédent, qui documentent la violation, ainsi que les documents, publications, livres, toute matière vidéo et photo produits par les groupes terroristes tels que l'Armée des *Ansar al-Sunna*, l'Armée des *Rachidins*, le groupe salafiste djihadiste *al-Qaïda* en Mésopotamie, et *Daech*, dans le but de documenter et analyser les preuves nécessaires concernant ces crimes.

### ***3. L'analyse les violations***

Le centre analyse les violations graves, tant officielles que non officielles, en examinant la manière par laquelle ces violations et crimes ont été commis, leur mise en œuvre et leurs impacts sur la société irakienne. Cette analyse vise à comprendre les motivations et les méthodes utilisées dans la réalisation de ces crimes, ainsi qu'à identifier les parties impliquées, qu'elles soient gouvernementales ou non gouvernementales. L'analyse se concentre également sur l'évaluation des effets sociaux, psychologiques et économiques de ces violations sur les différentes couches de la société irakienne, y compris leur impact sur le tissu social, l'exacerbation des conflits confessionnels et ethniques.

### ***4. La présentation des impacts juridiques, sociaux et économiques***

Le centre réalise des études approfondies sur les impacts juridiques, sociaux et économiques des systèmes de violations, dans le but de sensibiliser la société et les décideurs aux conséquences de ces crimes et à leurs effets immédiats et futurs, ainsi qu'aux possibilités de traitement disponibles. Ces études incluent l'analyse des lois locales et internationales relatives aux droits humains, l'identification des lacunes dans l'application ou l'exécution effective de ces lois, et la mise en évidence des failles juridiques pouvant permettre la persistance des violations, ce qui aide à formuler des recommandations pour modifier les législations et améliorer les mécanismes de justice.

### ***5. Le travail conjoint avec les institutions de justice transitionnelle***

Le centre collabore avec les institutions de justice transitionnelle pour activer les axes de la justice transitionnelle en faveur de la paix sociale et de la justice pour les victimes. Cette collaboration comprend le développement des mécanismes efficaces pour juger les auteurs des crimes et les violations graves subis par les individus et les communautés. Le centre s'efforce également de garantir une documentation précise et complète de ces crimes, ce qui contribue à fournir les preuves nécessaires lorsque cela est requis pour entamer la justice.

### ***6. L'éducation et la sensibilisation***

Le centre s'engage à documenter et à faire connaître les violations par le biais de campagnes éducatives et de sensibilisation visant à accroître l'éveil contre les dangers du radicalisme et de son impact sur l'avenir des générations futures. Ces campagnes sont organisées à travers des conférences, des festivals, des séminaires et des ateliers spécialisés réunissant des experts et la communauté, où les différents

aspects du radicalisme, les moyens de le contrer et ses effets destructeurs sur les individus et la société sont discutés.

### ***7. La coopération internationale***

Le centre participe aux efforts internationaux de documentation en collaborant avec des institutions et des organisations internationales, ainsi qu'avec des équipes des Nations Unies travaillant dans le domaine des droits humains et de la documentation des crimes. Cette coopération a contribué à renforcer les efforts visant à faire comparaître les auteurs de ces crimes en justice. Le centre a précédemment collaboré avec l'Organisation Internationale pour les Migrations (OIM) en organisant des événements et en discutant des rapports sur les crimes terroristes et du radicalisme, avec la Commission Internationale des Personnes Disparues (ICMP) et l'équipe d'enquête des Nations Unies pour renforcer la responsabilité des crimes commis par Daech (UNITAD). Les documents du centre ont été intégrés dans les rapports de l'équipe d'enquête (UNITAD), ce qui témoigne de son rôle actif dans la lutte contre le radicalisme et sa contribution aux efforts internationaux pour obtenir justice et équité.

### ***8. Le soutien fourni aux proches des victimes***

Le centre soutient les proches des victimes et encourage leurs activités visant à commémorer les victimes et à renforcer leur statut dans la société, tout en améliorant leur capacité à revendiquer leurs droits et à contribuer à la construction d'une société durable. Grâce à ce soutien, le centre fournit des plateformes permettant aux victimes et à leurs familles d'exprimer leurs souffrances et leurs expériences, et de documenter leurs histoires comme témoignages des violations qu'ils ont subies.

## **La vision du centre**

La vision du centre irakien de documentation des crimes de radicalisme peut se résumer ainsi :

Le centre vise à devenir une institution de premier plan dans le domaine de la documentation des crimes et violations graves, en construisant une base de données exhaustive utilisée comme outil pour obtenir la justice et soutenir la stabilité et le développement durable de l'Irak. Le centre souhaite être une référence fiable pour les chercheurs et les décideurs en fournissant des informations précises et vérifiables qui contribuent à juger responsables les auteurs de crimes et à renforcer la supériorité de la loi.

Il cherche également à jouer un rôle crucial dans la sensibilisation de la société à l'importance de la documentation comme étape essentielle vers la justice transitionnelle et la réconciliation nationale.

Dans sa vision future, le centre tend à être un partenaire actif dans les efforts internationaux pour combattre le radicalisme et réduire les violations, tout en travaillant à construire une société respectueuse des droits de tous ses membres et à atteindre la justice sociale et le développement durable. ■